

CRONOLOGÍA DE LOS PRINCIPALES ACONTECIMIENTOS DE LA  
POLÍTICA INTERNACIONAL DE AMÉRICA LATINA DEL 1º  
DE OCTUBRE AL 31 DE DICIEMBRE DE 1973

1º DE OCTUBRE

El diario peruano *Expreso*, afirmó en su editorial que "la empresa minera norteamericana Cerro de Pasco Corporation se mostró prepotente y subversiva y además difamó, calumnió y falseó la verdad". Precisa también que "Perú no alterará ni un milímetro su conducta de preservación y soberanía. La Cerro de Pasco Co. debe asumir la responsabilidad por las consecuencias que se deriven por su actitud deshonesto, artera y vil". Todo esto se deriva de que la compañía norteamericana se negó a iniciar las conversaciones para la transferencia a la nación de sus instalaciones en el Perú y emitió un comunicado en el que descalificó la actitud del gobierno peruano.

El canciller costarricense, Gonzalo Facio, abogó por un levantamiento colectivo de las sanciones contra Cuba, en una intervención ante la Comisión Especial de Reforma del Sistema Interamericano. Se opuso sin embargo a que el consejo de la OEA permita que los Estados Unidos reanuden unilateralmente sus relaciones con el régimen castrista.

2 DE OCTUBRE

El secretario general del Partido Comunista chileno, Luis Corvalán, fue detenido y enviado a prisión. Los partidos comunistas de Venezuela, Japón, Argentina, Rumania, Polonia, Hungría, Chipre, RAU e Italia enviaron cartas al secretario de las Naciones Unidas, en el cual solicitan que dicha organización intervenga ante la Junta Militar chilena y pueda hacer algo por salvar la vida de Corvalán.

Mongolia rompió relaciones diplomáticas con Chile y publicó una declaración condenando enérgicamente "las atrocidades sangrientas de la reacción en Chile".

Los gobiernos del Japón, Canadá y el Líbano reconocieron a la Junta Militar chilena, aumentando a 39 las naciones que mantienen inalterables sus relaciones diplomáticas con Chile, luego de la caída del gobierno de Allende.

El presidente electo Juan D. Perón instó a los máximos dirigentes gremiales del país a extirpar de raíz dentro de las filas del peronismo "a la infiltración marxista y capitalista". Perón habló durante casi una hora ante la plana mayor de la Confederación General del Trabajo y de las 62 organizaciones (rama gremial del movimiento peronista). Finalmente, los observadores dijeron que Perón había eludido la presencia de grupos organizados y al servicio de intereses antinacionales.

## 3 DE OCTUBRE

El secretario general de la ONU, Kurt Waldheim, pidió al gobierno de Chile que no ejecute a Luis Corvalán, jefe del Partido Comunista chileno. El pedido fue formulado por intermedio del representante de Chile en la ONU. La gestión del secretario general fue anunciada en la tribuna de la Asamblea General por Jacob Malik, representante soviético ante la ONU. Por otra parte, el gobierno chileno negó oficialmente que Corvalán haya sido juzgado o condenado a muerte, indicando que está "vivo y bien".

Trescientos sesenta y seis detenidos chilenos que se encontraban en el Estadio Nacional, fueron trasladados a dos centros carcelarios de Santiago, para iniciar procesos individuales en los tribunales de justicia civiles y militares. Mientras tanto, la Cancillería chilena informó haber recibido hasta este día, 2 000 peticiones de salvoconductos por parte de asilados chilenos y extranjeros en diversas embajadas en Santiago.

El presidente José Figueres advirtió que suspenderá las garantías constitucionales para las 20:00 EST si los sindicatos concretan sus amenazas de huelga que paralizarían al país. Trabajadores eléctricos y telefónicos plantean la principal amenaza de huelga en demanda de salarios más altos y más prestaciones sociales. Veintenas de otros sindicatos anunciaron que también irían a la huelga como apoyo. Figueres hizo su advertencia en un discurso radiado a todo el país, agregando que hablaría otra vez por televisión esta noche para anunciar su decisión.

## 4 DE OCTUBRE

El general Juan D. Perón y su esposa, Ma. Isabel Martínez, fueron proclamados oficialmente presidente y vicepresidente de la República por la Cámara Nacional Electoral. Perón se pronunció por una "evolución constructiva que no rompa sistemas" y anunció que cuando asuma la presidencia, no cambiará la política económica que viene llevando a cabo el gobierno peronista.

El gobierno panameño calificó de "extrema gravedad" la detención de un barco cubano por las autoridades norteamericanas del Canal de Panamá, y expresó su protesta y disconformidad por la violación de la inmunidad de naves extranjeras ya que "es un principio de derecho internacional público que las naves públicas extranjeras están exentas de la jurisdicción local y que gozan, por tanto, de inmunidad".

El presidente venezolano, Rafael Caldera, dirigió un telegrama al general Augusto Pinochet, pidiéndole respetar la vida de todos los detenidos con motivo de los recientes acontecimientos de ese país.

El gobierno de la RFA indicó que si prosiguen las ejecuciones y persecuciones políticas en Chile, ello pesaría en las relaciones entre Bonn y Santiago.

## 5 DE OCTUBRE

El general Óscar Bonilla, ministro del Interior de la Junta Militar chilena, admitió que existe resistencia armada en Chile y señaló que "el estado de guerra interno será mantenido indefinidamente, mientras se sigan descubriendo

nuevas organizaciones de guerrillas y armas almacenadas". Mientras tanto, 17 civiles —acusados de resistir al golpe militar— han sido fusilados en las últimas 24 horas en distintos puntos del país.

El senador Edward Kennedy, al rendir testimonio en la audiencia del Subcomité de Organizaciones y Movimientos Humanitarios Internacionales de la Cámara de Representantes, declaró que el gobierno de Estados Unidos aplica una "política de silenciosa aceptación ante la represión en Chile" al mismo tiempo que demandaba poner fin a esa actitud. Agregó: "¿Acaso no deberíamos ser más sensibles ante los genocidios?, ¿acaso no deberíamos hacer más por reducir la violencia en el mundo en vez de alimentarla desde lejos? Creo que las respuestas a esas preguntas son claras, como clara es cuál debe ser la responsabilidad de nuestro gobierno."

Todos los miembros del gabinete argentino renunciaron ante el presidente provisional, Raúl Lastiri, para dejar en libertad de acción a Juan D. Perón. Esto ocurrió durante una reunión de gabinete presidida por Lastiri, que duró cerca de tres horas.

El embajador peruano ante Washington, Luis Marchand, propuso una serie de normas reguladoras de la Cooperación Interamericana para el Desarrollo, a fin de evitar toda forma de ingerencia política de Estados Unidos en Latinoamérica. Estas normas, 16 en total, sustituirían a las que figuran actualmente en la Carta de la OEA, en los capítulos sobre asuntos económicos y sociales. Marchand hizo una exposición sobre el estado de las relaciones hemisféricas y observó que "mientras las condiciones políticas y sociales de América Latina han evolucionado, la cooperación internacional ha permanecido estática".

#### 6 DE OCTUBRE

Un plazo de 7 meses para la resolución de los problemas del Mercado Común Centroamericano fue impuesto por el Comité de Alto Nivel, encargado de reestructurarlo, en Guatemala. Al final de las deliberaciones, fue emitido un acuerdo sobre "el esquema que crearía la comunidad económica centroamericana", en el que se señala que fueron examinados los logros y obstáculos del proceso integracionista de la región, así como los planes a corto y mediano plazo.

El Banco Interamericano de Desarrollo, administrará un fondo de la Confederación Helvética, de 15 millones de dólares, destinado al desarrollo económico y social de América Latina. La representación europea del BID precisó que el producto de ese fondo estará destinado a préstamos, en condiciones similares a las del fondo de operaciones especiales de esa institución de crédito, es decir, por un término que oscilará entre 25 y 40 años, con periodos de gracia de 5 a 10 años e intereses del 2 al 4% anuales.

Al poner en marcha la primera etapa de la gran central hidroeléctrica del Mantaro, en los Andes centrales del Perú, el ministro de Energía y Minas, general Jorge Fernández Maldonado, declaró que "el problema planteado por Cerro Corporation, será definitivamente resuelto con toda energía por el go-

bierno revolucionario... de acuerdo a los indiscutibles derechos soberanos de Perú y a los principios de nuestra revolución”.

El ministro hondureño de Relaciones, César Batres, partió hacia la ciudad de México donde asistirá a las conversaciones para la firma de un acuerdo de paz con El Salvador.

#### 7 DE OCTUBRE

El general Pinochet se mostró preocupado ante la posibilidad de que el Congreso norteamericano apruebe la moción presentada por el senador Edward Kennedy, quien pide “la suspensión de toda ayuda a Chile”, mientras la Junta Militar no cese la represión desencadenada tras el golpe que derrocó a Allende. “Continuaremos aplicando todas las medidas de ‘estado de guerra’, inclusive ejecuciones de presos”, señaló Pinochet.

El general Gustavo Leigh Guzmán afirmó que no comparte la tesis ultrahitlerista de que “el único marxista bueno es el marxista muerto” y que tampoco compartía “ciertos actos vandálicos, entre ellos, el quemar literatura marxista”. Admitió que algunas libertades, entre ellas la de prensa, “han sido liquidadas en Chile por la Junta Militar. No obstante, ello es el precio que los periodistas y el público tienen que pagar por haber obtenido otra clase de libertad: la libertad de poder pensar en el futuro y de tener elecciones libres”.

#### 9 DE OCTUBRE

Según trascendió en medios justicialistas, Juan D. Perón, presidente electo de Argentina, mantendrá el actual gabinete del presidente provisional, Raúl Lastiri. Mientras tanto, varias delegaciones extranjeras —Unión Soviética, Turquía y España— comenzaron a llegar a Buenos Aires para asistir a la ceremonia en donde Perón y su esposa prestarán juramento constitucional. El gobierno argentino dictó un decreto por el cual declaró huéspedes oficiales, mientras dure su permanencia en el país, a las delegaciones extranjeras.

Juan Pereira Fiorillo, secretario técnico de Integración del gobierno boliviano, declaró que “la ALALC es una organización comercialista fallida” y que Bolivia planteará la revisión de la estructura de la propia ALALC en la próxima conferencia, en noviembre en Montevideo, ciudad donde se firmó el tratado respectivo, en 1961.

Casi al mismo tiempo que se anunció en Santiago el fusilamiento de otros 9 civiles, los 4 miembros de la Junta Militar chilena expresaban al cardenal arzobispo de Santiago su “profunda preocupación e inconformidad” por las críticas hechas por el Papa Paulo VI a la ‘violenta represión’ desencadenada por el régimen castrense chileno. El cardenal Raúl Silva Henríquez, quien por el régimen castrense chileno. El cardenal Raúl Silva Henríquez, quien recibió al cuadrunvirato militar en el Palacio Episcopal, declaró tras el encuentro, que el Papa “tiene sobre la actual situación de Chile una imagen que no es la que nosotros quisiéramos”.

El canciller chileno, vicealmirante Ismael Huerta, denunció ante la Asamblea General de las Naciones Unidas, “la infiltración de Cuba en los asuntos internos de Chile durante el gobierno de Allende”. Aseguró que las “fuerzas

armadas y carabineros tomaron la tarea de reencauzar el país por la senda del derecho y la libertad, y que, logrado ese objetivo, no dudaremos un minuto en retirarnos a nuestros cuarteles". Unas 20 delegaciones —la URSS, Albania, Yugoslavia, otras del bloque soviético, así como algunos países árabes, africanos y asiáticos no alineados— abandonaron la sala junto con Cuba cuando Huerta se disponía a iniciar su discurso.

#### 11 DE OCTUBRE

El general Augusto Pinochet informó al país que la presencia de las fuerzas armadas en el poder no será transitoria, anunció "medidas económicas muy duras" y dijo que "el fracaso de la Junta Militar significaría el fin de Chile". Al cumplirse un mes del golpe de estado, Pinochet dijo "las naciones socialistas habían organizado siniestros planes para destruir al pueblo chileno. La mano de Dios nos permitió salvarnos. La Junta Militar estableció el estado de guerra interno para restablecer la paz y el orden".

El gobierno del presidente Bánzer ultimó los detalles de un plan correctivo del programa de estabilización monetaria aplicado desde hace un año, que no tuvo el éxito esperado. El ministro de Información, Guillermo Bulacia, afirmó que el conjunto de medidas no incluye la devaluación del peso boliviano, que el 27 de octubre de 1972 fue depreciado en un 66.6%.

Isabel Allende, hija del fallecido presidente Allende, señaló en Roma que la Iglesia Católica puede, si quiere, desempeñar un papel importante para poner fin a las matanzas y torturas que realiza en su país la Junta Militar. Declaró también que "los organizadores del golpe de estado en Chile han fusilado a muchos militares que se oponían a ellos, existiendo en el ejército una unidad aparente que no puede ser duradera".

#### 12 DE OCTUBRE

Juan D. Perón y su esposa Isabel Martínez tomaron posesión en la Casa Rosada de Buenos Aires, de la presidencia y vicepresidencia de Argentina. Cientos de miles de jóvenes que habían copado la noche anterior el centro de Buenos Aires aclamaron al líder justicialista y a su esposa, con coros ensordecedores, vítores y cánticos guerreros. Perón vistió el uniforme social de invierno, con insignias de teniente general, luciendo en el pecho varias insignias, entre ellas la de Oficial de Estado Mayor. José Antonio Allende, presidente interino del Congreso inició su discurso. Minutos después Perón juró como presidente.

Un avión DC-8 de la empresa aérea mexicana "Aeroméxico" emprendió viaje de Lima hacia Chile con el objeto de posibilitar el traslado de decenas de asilados que se hallan aún en la Embajada de México en Santiago. Éste es el cuarto aparato que el gobierno mexicano dispuso que viajara hacia Chile para recoger asilados.

La Junta Militar chilena dictó una nueva legislación laboral, por medio de la cual declara ilegales las huelgas obreras y crea tribunales de arbitraje cons-

tituidos por representantes de las fuerzas armadas —y sin delegados de los trabajadores— que dictará sentencias “sin recurso de ninguna clase”.

#### 13 DE OCTUBRE

Los representantes de 3 organismos internacionales de juristas, reconocidos por la ONU (Leopoldo Torres Boursault, secretario general del Movimiento Internacional de Juristas Católicos; Michel Blum, secretario de la Federación Internacional de Derechos del Hombre, del Colegio de Abogados de París, y Joe Nordmann, secretario de la Asociación Internacional de Juristas Demócratas), acusaron a los militares chilenos de “violación sistemática de los derechos humanos” así como de ejecutar y someter a los presos políticos a degradaciones y humillaciones “jamás vistas en ningún otro país”. Partirán a Nueva York para informar de su misión al secretario general de la ONU.

Luis Alberto Machado, ministro de la presidencia venezolana, arribó a Lima para entrevistarse con el presidente Velazco Alvarado. Manifestó que su país restablecerá relaciones diplomáticas con Cuba, aunque declinó manifestar si éstas se concretarán durante el actual periodo del presidente Caldera. Señaló también que la renovación de vínculos diplomáticos con Cuba está dentro de un espíritu de justicia y unidad latinoamericana.

#### 14 DE OCTUBRE

Dos presos políticos más fueron ejecutados en Concepción, Chile, mientras que en Santiago, la Junta Militar prohibió la venta y lectura de casi 400 libros, así como de una decena de historietas, de contenido supuestamente marxista. Las ejecuciones de prisioneros políticos, bajo el pretexto de “intento de fuga”, se han multiplicado en las dos últimas semanas.

Juan D. Perón continúa recibiendo a las delegaciones oficiales y a diplomáticos extranjeros que concurren a su toma de posesión. El jefe de la misión especial norteamericana, Herbert Brownell, entregó a Perón una carta del presidente Nixon, en la que le señala que “ambas naciones tienen significativos papeles que desempeñar en los asuntos del Continente”.

#### 15 DE OCTUBRE

El gobierno militar de Chile decretó que los chilenos que sean sorprendidos a partir de hoy divulgando de palabra, por escrito o cualquier otro medio propaganda o doctrinas marxistas, serán sancionados con penas de presidio, relegación o destierro. Este decreto, que lleva el número 77 de la Junta Militar, proscribió oficialmente a los partidos políticos que integraban la Unidad Popular. “Se consideran asociaciones ilícitas penadas por la ley los partidos: Comunista, Socialista, Unión Socialista Popular, Movimiento de Acción Popular Unitaria (MAPU), Radical, Izquierda Cristiana y Acción Popular Independiente (API). Los bienes de esos partidos pasarán al dominio del Estado, y la Junta Militar los destinará a los fines que estime convenientes. Al mismo tiempo, el gobierno decidió devolver a sus antiguos propietarios

todos los predios agrícolas inferiores a 40 hectáreas que habían sido expropiados por el régimen de Allende.

El economista mexicano Jesús Rodríguez y Rodríguez fue elegido presidente del Comité Interamericano de la Alianza para el Progreso (CIAP) sustituyendo al estadista colombiano Carlos Sanz de Santamaría.

#### 16 DE OCTUBRE

Panamá acusó ante la Comunidad Internacional a los Estados Unidos de violar la soberanía panameña al detener las autoridades norteamericanas en el canal a un barco soviético, a petición del nuevo gobierno chileno. Se trata del segundo incidente similar, provocado por demandas de compañías chilenas contra barcos mercantes que atraviesan el canal.

Los corresponsales de las agencias noticiosas internacionales en Montevideo, pidieron al gobierno uruguayo una aclaración sobre los alcances y consecuencias del control establecido para las informaciones enviadas al exterior. Bordaberry había establecido que el incumplimiento de esa obligación daría origen a la aplicación de las sanciones legales pertinentes, ya que señaló que en la prensa extranjera suelen publicarse noticias sobre la situación de Uruguay, que no "se ajustan a la realidad".

El embajador de Bélgica en La Habana, Jean Sommerhausen, fue secuestrado por un cubano armado con un revólver, exigiendo se le facilitara la salida del país, llevándose como rehén al diplomático, en un yate propiedad de éste. El diplomático fue secuestrado en su oficina, y de ahí llevado a la Embajada de Suiza, y luego, a la de Francia.

El gobierno boliviano alertó a las fuerzas militares, policíacas y municipales, para luchar contra el agio y la especulación, que se agudizaron al entrar en vigencia el plan de estabilización monetaria, anunciado la semana pasada. El ministro de Información, Guillermo Bulacia, manifestó que el régimen de Bánzer actuará enérgicamente contra los comerciantes sin escrúpulos, que pretenden especular con el hambre del pueblo.

#### 17 DE OCTUBRE

El cubano anticastrista, Miguel de la Paz, secuestrador de los embajadores de Bélgica y Francia, murió a causa de las heridas que sufrió cuando agentes de la policía cubana lo capturaron en la embajada gala, donde tenía como rehenes a los diplomáticos.

#### 18 DE OCTUBRE

La Junta Militar chilena anunció que devolverá a sus antiguos propietarios la "inmensa mayoría" de las industrias nacionalizadas o intervenidas por el gobierno de Allende. Fernando Leniz, ministro de Economía, señaló que la entrega de las industrias del área social a la iniciativa privada "forma parte de la nueva política económica". Añadió que existe el criterio generalizado de devolver todas o "casi todas" las empresas a la propiedad privada. La devolución empero, no incluye la minería del cobre.

Mientras tanto, en Chile se dan nuevas alzas de precios en el transporte colectivo, productos lácteos, cigarros y aparatos electrodomésticos. La gasolina subió en más de 1 000 por ciento. El gas licuado, para uso doméstico, tuvo un alza de 600 por ciento. La leche y los productos lácteos aumentaron entre 300 y 900 por ciento. Los aparatos electrodomésticos entre 120 y 400 por ciento. Y los alimentos básicos aumentaron entre 300 a 1 900 por ciento.

Arturo Gómez Jaramillo, gerente de la Federación de Cafeticultores de Colombia, declaró que 15 países productores de café acordaron una reducción voluntaria del volumen de la oferta, para evitar un colapso en el mercado. Con dicha medida tratan de neutralizar la maniobra de los países consumidores de acaparar el producto en época de precios bajos para reducir compras en tiempo de cosecha.

#### 19 DE OCTUBRE

Juan D. Perón señaló que favorece un transplante de "degolismo" en su país y en toda América Latina, para lograr "una equidistancia entre el imperialismo norteamericano y el imperialismo soviético". "Los yanquis no pisarán la cabeza de los argentinos. Ellos dicen que somos la granja de Estados Unidos. Bueno... nosotros ponemos esta granja a disposición de Europa. Si Europa no quiere ayudarnos con capital, nos dirigiremos a China."

Veintiún opositores a la Junta Militar chilena fueron fusilados en las últimas 48 horas en dos ciudades de la provincia chilena, mientras que en la capital se aceleraron los juicios de guerra, a los que responden millares de civiles.

El próximo día 22, una delegación de 8 dirigentes empresariales chilenos partirá hacia México, primera etapa de una gira de propaganda del golpe militar que derrocó al doctor Allende. La delegación será encabezada por León Vilarín, presidente de la Confederación Nacional de Dueños de Camiones. Visitarán también Estados Unidos, Inglaterra, Italia, RFA y Francia. "Diremos al mundo que todo Chile está férreamente unido en torno a la Junta Militar", concluyó Vilarín.

#### 20 DE OCTUBRE

El general Augusto Pinochet afirmó en Arica, Chile, que la Junta Militar "será aún más dura con sus opositores", mientras que en la capital tropas del ejército volvieron a allanar residencias y oficinas, al mismo tiempo que se anunciaron nuevos fusilamientos y arrestos.

Laurence Birns, funcionario de la CEPAL, a su regreso a Washington procedente de Chile, declaró que "el golpe militar asombró por su violencia, terror sistemático y bien planeado barbarismo". Calculó en diez mil los civiles muertos por los militares chilenos.

#### 21 DE OCTUBRE

El director de la CIA, William Colby, reveló algunos datos en un testimonio secreto ante una comisión de la Cámara de Diputados en Washington, y en

ellos, no descartó que corporaciones económicas norteamericanas o sus subsidiarias brasileñas, hubieran ayudado a los opositores de Allende a preparar el golpe militar.

El presidente interino del CIAP, Jesús Rodríguez y Rodríguez, declaró en Washington que "cada día es más notable la pobreza en América Latina y es necesario hacer algo urgente para que las grandes mayorías tengan acceso a una vida más digna. Debe haber una solidaridad económica interamericana basada en el respeto de los Estados y en la autodeterminación de los pueblos".

#### 22 DE OCTUBRE

México y Colombia ingresaron como miembros de la Unión Parlamentaria Internacional, y Argentina fue readmitida, al inaugurar el Consejo de la IPU una reunión de una semana en Ginebra. Chile y Ruanda fueron suspendidos, debido a los golpes de estado en esos países.

El Comité de Emergencia de Nicaragua, aprobó definitivamente la proposición mexicana para reconstruir Managua, aunque se solicitó una modificación pidiendo que se reduzca el ancho de una arteria vital que cruza el centro de la capital de este a oeste.

El cardenal chileno, Raúl Silva Henríquez, declaró que "el golpe militar chileno fue deformado por la prensa internacional. No creemos que el marxismo sea la solución para liberar al hombre. La situación actual se explica por los factores que la provocaron, pues se veía que el país estaba dividido y que la unidad de la clase obrera se derrumbaba, al mismo tiempo que se imponía un sectarismo ideológico". El cardenal viajó a Roma para explicar a la Santa Sede las dificultades de algunos sacerdotes católicos en Chile.

#### 23 DE OCTUBRE

El general Óscar Bonilla, ministro del Interior de la Junta Militar chilena, reconoció que "en distintos puntos de Chile subsisten aún grupos activos de resistencia a las fuerzas armadas que depusieron hace seis semanas al presidente Allende. Estamos dispuestos, empero, a luchar hasta el final, sin embargo, si los miembros de la derrocada Unidad Popular quieren paz, les tendremos la mano".

#### 24 DE OCTUBRE

La Junta Militar chilena suspendió las ejecuciones sumarias de opositores al régimen, pero mantuvo la facultad de los tribunales de guerra para seguir dictando la pena capital contra civiles. El ministro del Interior, Óscar Bonilla, señaló que ello no significa "tolerancia frente al enemigo". Mientras tanto, 4 personas de filiación socialista fueron fusiladas en Antofagasta, "a fin de acelerar el proceso de depuración marxista y de centrar los esfuerzos en la recuperación nacional".

#### 25 DE OCTUBRE

El ex presidente argentino Héctor J. Cámpora y el gobernador de la provincia de Córdoba, Ricardo Obregón Cano, rechazaron formalmente una

intimidación del Consejo Superior del Movimiento Justicialista para que retirasen su adhesión a un acto público de la izquierda Juventud Peronista. Mientras tanto, Juan D. Perón recibió a los 36 senadores que integran el FREJULI y señaló que “los enemigos internos dentro de su movimiento son los que quieren que vayamos a la guerra. Cuando hay guerra, cualquiera que sea el que gane, todos pierden. En la guerra, para ganarla, no hay que intervenir en ella”.

El general chileno Aníbal Alvear Godoy acusó a la prensa mexicana de publicar “noticias desinformadas sobre el golpe en Chile”. La acusación está contenida en una carta al embajador de México en Santiago, que el diario *El Mercurio* publicó íntegramente. El encargado de Negocios de México en Santiago, Miguel González Tausch, que sustituye interinamente al embajador Martínez Corbalá declaró “me gustaría saber si ese general escribe por iniciativa propia y por qué enteró primero a un periódico de una carta enviada al embajador de México”, ya que la carta fue publicada antes de ser enviada a la embajada mexicana.

#### 26 DE OCTUBRE

Juan D. Perón en una entrevista que sostuvo con Héctor J. Cámpora, ofreció a este último la embajada argentina ante el gobierno de México.

Argentina sostuvo ante la Comisión Política de la Asamblea General de la ONU que la carrera armamentista continúa ininterrumpida y “con crecientes características de peligrosidad”. El embajador argentino, Carlos Ortiz de Rozsa, expresó que “resulta paradójico comprobar que la competencia que sostienen las grandes potencias para poseer la mayor cantidad de armas y el mayor poder letal, prosigue sin cesar, aun cuando las relaciones entre esas dos potencias parecen ofrecer perspectivas más alentadoras”.

#### 27 DE OCTUBRE

La Junta Militar chilena impuso un rígido conjunto de medidas destinadas a ejercer absoluto control sobre los empleados públicos y de empresas estatales. Los militares aseguraron, sin embargo, que la observancia de esas medidas “no afectará los beneficios de los trabajadores”.

En Santiago se anunció oficialmente que cerca de 8 000, de los casi 19 000 alumnos de la Universidad de Concepción, fueron expulsados por presuntas actividades izquierdistas.

La señora Hortensia Bussi viuda de Allende, declaró en Moscú “es necesario aislar a la Junta Militar. Los verdugos militares han envuelto a Chile en una tupida cortina de silencio”. Por otra parte, reprochó a China por haber reconocido, en la práctica, a la Junta Militar chilena. A esto, la señora Bussi señaló que “se trata de una acción incompatible con el socialismo y hostil al pueblo de Chile”.

#### 28 DE OCTUBRE

El ex embajador chileno en México, Hugo Vigorena, dijo que “sesenta personas permanecen en la embajada de México en Santiago, en espera de

salvoconducto. Entre ellas figuran ministros, periodistas y funcionarios del depuesto gobierno del presidente Allende, para quienes la situación es desesperada”.

En sólo 4 semanas, la Junta Militar acabó con el desabastecimiento en Chile. Las tiendas están llenas de mercancías, pero la gente no tiene dinero para comprarlas. Los militares han combatido la escasez de artículos y alimentos, pero no aumentando la producción, sino disminuyendo la demanda al quitarle a la población la posibilidad de adquirirlos.

El presidente uruguayo, Juan Ma. Bordaberry, decretó la intervención, por el gobierno, de la Universidad, suspendiendo los cursos de enseñanza superior por tiempo indefinido. El rector de la Universidad Central, Samuel Lichtensztein, y varios decanos de facultades dependientes de esa casa de estudios, fueron arrestados y serán enjuiciados por la justicia militar.

Los militares chilenos anunciaron que los tribunales de guerra funcionarán en el país “por muchos años más”, con lo que seguirá vigente la aplicación de la pena de muerte a los adversarios del régimen.

#### 29 DE OCTUBRE

El primer ministro peruano, Edgardo Mercado Jarrín, inauguró en Lima la Tercera Reunión Consultiva Latinoamericana y del Caribe de Ministros de Energía y del Petróleo, convocada para crear la Organización Latinoamericana de Energía (OLADE). Declaró que la creación de tal organización “se inscribe dentro del proceso general de los pueblos latinoamericanos por consolidar su soberanía, rescatar su independencia económica, afirmar su poder político y afianzar su auténtica personalidad cultural”.

El ministro ecuatoriano de Recursos Naturales, Gustavo Jarrín Ampudia, advirtió “que el petróleo latinoamericano se tornará esquivo, caprichoso y difícil de alcanzar, si los países consumidores no tratan con justicia los precios básicos y primarios de Latinoamérica”. Señaló también que “quizás el petróleo sea el instrumento adecuado para que los países latinoamericanos puedan obtener un nuevo trato comercial para sus productos básicos”. A esa Tercera Reunión asisten delegados de 24 países.

#### 30 DE OCTUBRE

En un “libro blanco” publicado en Santiago este día, los mandos militares chilenos afirman que el golpe de estado del 11 de septiembre tuvo una “justificación histórica”, ya que el presidente Allende “preparaba un autogolpe para descabezar a las fuerzas armadas”. El “libro blanco”, de 264 páginas, afirma que el “autogolpe” consistía en llevar a cabo el “Plan Zeta” distribuido de esta manera: 1º “Iniciación de un golpe de estado para conquistar el poder total, e imponer la dictadura del proletariado contra la acción de una parte o la totalidad de las fuerzas armadas.” 2º “Desencadenar el supuesto ‘plan zeta’ en caso de muerte de Allende por atentado.” Y 3º “Ponerlo en práctica en caso de invasión externa, con tolerancia o complicidad de las fuerzas armadas internas o fuerzas civiles sediciosas.”

En el primer día de trabajo de la III Reunión Consultiva Latinoamericana de ministros de Petróleo, México sugirió que las delegaciones se comprometan, de manera solemne y formal, a procurar siempre el sistema de consenso para la aprobación de los artículos del convenio. Perú propuso se cree la Empresa Latinoamericana de Petróleo; y una comisión de trabajo de los delegados de 20 países, inició el estudio de la creación de un fondo financiero que financie la explotación de los recursos energéticos, teniendo en cuenta las necesidades de los países latinoamericanos y de la región del Caribe.

### 31 DE OCTUBRE

Néstor Bolentini, ministro del Interior de Uruguay, confirmó que el gobierno se propone una reorganización administrativa de la Universidad y todas sus dependencias, tras la intervención decretada en días pasados, a consecuencia de la muerte de un estudiante al estallarle una bomba. Agregó que "continúan detenidas un centenar de personas —estudiantes y maestros—, aparentemente vinculados con las denunciadas actividades subversivas, a cargo de elementos izquierdistas".

El gobierno boliviano denunció haber frustrado una conjura para derrocar al presidente Hugo Bánzer, tras la detención de 3 prominentes líderes políticos, entre ellos el líder de la Democracia Cristiana, Benjamín Miguel.

La III Reunión Consultiva de Ministros de Energía y Petróleo de la América Latina, entró en su segundo día de labores para lograr uno de sus objetivos principales: la creación de la OLADE, organismo que regularía los precios y abastecimientos de energía entre todos los países de la región. La interrogante se plantea en torno del país que será sede de la Organización. Perú ha manifestado sus deseos, al igual que Ecuador y Colombia.

La Junta Militar chilena volvió a insistir que el presidente Allende "se suicidó". Los militares distribuyeron un informe en que cuatro peritos en balística de la Policía Técnica afirman que la muerte de Allende "tiene la característica de un suicidio por las condiciones de la herida y del disparo, que le ocasionó la destrucción parcial del cráneo y muerte inmediata".

En el plano económico, la Junta Militar chilena dictó una nueva amnistía fiscal, que permitirá legitimar los capitales que se hallaban ocultos, dentro o fuera de Chile, durante el gobierno de la Unidad Popular. La Junta considera que muchos empresarios han mantenido oculto el verdadero volumen de sus operaciones, con el fin de evitar pagos de impuestos u otros gravámenes al anterior gobierno.

### 1º DE NOVIEMBRE

El presidente Hugo Bánzer emergió nuevamente afianzado en el poder, después que su gobierno frustró una conjura destinada a derrocarlo. Esta vez, según el régimen, se preparaban por lo menos dos conspiraciones. En esferas sociales se dijo que mientras una de ellas tenía tendencia ultraizquierdista, la otra era centrozquierdista. Esto indica el grado de hostigamiento en que se

encuentra el gobierno, acusado por la derecha de ser tolerante con la izquierda y por ésta, de ser derechista.

Venezuela reajustó el precio de su petróleo: de 4.89 a 7.24 dólares por barril, con un incremento absoluto de 2.35 dólares por barril y un relativo de 56% sobre el precio vigente en octubre. Bolivia aumentó en más del 40% el precio de su petróleo, y fijó en 7.44 dólares el valor mínimo de venta por barril de crudo.

#### 2 DE NOVIEMBRE

El ministro peruano de Energía y Minas, general Jorge Fernández Maldonado, anunció en Lima que se aprobó definitivamente el convenio constitutivo de la Organización Latinoamericana de Energía (OLADE) y agregó que Quito fue elegida, por unanimidad, como sede de la Secretaría Ejecutiva del organismo integrado por ministros y expertos de una veintena de países del continente.

#### 3 DE NOVIEMBRE

La República Federal Alemana amenazó con renunciar a su entrada en el Banco Interamericano de Desarrollo si esa institución concede importantes créditos al gobierno chileno de Augusto Pinochet. El BID debe conceder en breve tiempo a Chile, créditos por valor de 129 millones de dólares, que anteriormente iban destinados al gobierno de Allende. La actitud negativa de Bonn y su enérgica oposición a reconocer a la Junta Militar fue atribuida por los militares chilenos a un "complot internacional de difamación".

#### 4 DE NOVIEMBRE

La tirantez que prevalece en el justicialismo a consecuencia de la pugna entre sus alas izquierdista y moderada, se agravó al ser secuestrado, durante varias horas, en Formosa, Argentina, el diputado provincial de ese distrito, Juan de Rosas Benítez, liberado en Resistencia, 900 kilómetros al norte de Buenos Aires.

#### 5 DE NOVIEMBRE

El gobierno chileno anunció que seis "extremistas" fueron fusilados en Puerto Montt, después de haber sido condenados a muerte por un consejo de guerra, por "traición y formación de grupos paramilitares". Al mismo tiempo, el presidente del Banco Central, general Eduardo Cano, informó que los chilenos están cambiando hasta 30 000 dólares diarios en el mercado oficial, donde no se investiga ahora el origen de esas divisas. Por otra parte, un grupo de 108 refugiados políticos chilenos arribaron a Ginebra, Suiza, a bordo de un avión fletado por el Comité Intergubernamental para las migraciones europeas. Suiza decidió recibir a 200 refugiados chilenos.

#### 6 DE NOVIEMBRE

El cardenal chileno Raúl Silva Henríquez entiende que no se puede pensar en una alianza entre la Iglesia y la Junta Militar chilena, porque ésta repre-

senta un gobierno que los católicos "no hemos formado ni deseado". Mientras tanto, tropas fuertemente armadas del ejército chileno rodearon el edificio de la antigua embajada de Cuba en Santiago, donde funciona ahora la embajada sueca, y amenazaron invadir el local bajo el "pretexto de buscar armas". Quince asilados políticos se hallan en el edificio, juntamente con el embajador Herald Edelstam, quien señaló que su situación era extremadamente precaria y difícil.

#### 7 DE NOVIEMBRE

El gobierno de Guatemala negó la entrada al país de una comisión de la OEA, que examinaría denuncias sobre supuestas violaciones a los Derechos Humanos.

#### 8 DE NOVIEMBRE

Estados Unidos decidió restablecer sus líneas de crédito y financiamientos de distintos tipos a Chile, que había suprimido durante los tres años de gobierno del presidente Allende. Las líneas de crédito y los financiamientos norteamericanos provienen de los sectores públicos y privados de Estados Unidos y abarcan también, órganos como el Banco Mundial, el BID y el Eximbank, que están bajo control o influencia directa estadounidense. No se precisó, sin embargo, el monto de los créditos suspendidos y que serán entregados ahora a la Junta Militar.

#### 9 DE NOVIEMBRE

El representante mexicano ante la ALALC, Julio Zamora Bátiz, presidente de la XIII Conferencia negociadora anual (destinada a dinamizar el programa de liberación del comercio intrazonal) declaró en Montevideo, en la jornada inaugural de la Asociación, que la ALALC "no está en crisis" y que su "supervivencia se halla íntimamente vinculada a esa conciencia nacionalista de nuestros pueblos, porque es la herramienta básica para lograr en el seno de América Latina, la justicia internacional que como grupo demanda de los núcleos económicos más avanzados". Además de México, representantes de Argentina, Brasil, Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Perú, Paraguay y Venezuela intervienen en esta jornada, que se extenderá hasta la segunda quincena de diciembre.

El presidente de El Salvador, coronel Arturo Armando Molina, solicitó mayor ayuda de México para el desarrollo económico de su país. Señaló que la política mexicana de respaldo y apoyo a El Salvador "es eficiente pero no suficiente" y pidió más cooperación en el renglón industrial y en el intercambio comercial para poder equilibrar la balanza, ahora desfavorable a los salvadoreños.

#### 10 DE NOVIEMBRE

El Salvador cerró sus fronteras a los productos guatemaltecos e interrumpió así el libre comercio establecido por el Mercado Común Centroamericano. La

medida fue tomada por el gobierno salvadoreño como respuesta a la no ratificación por Guatemala del "Protocolo de San José".

Los gobiernos de México y El Salvador acordaron invitar a los países centroamericanos a una reunión conjunta de ministros de Economía con representantes del sector empresarial con la finalidad de hallar los medios de expandir y consolidar sus vinculaciones económicas mutuas y definir áreas de cooperación e interés común en lo que respecta a sus políticas de comercio exterior.

#### 11 DE NOVIEMBRE

El general Pinochet anunció ante medio millar de soldados que asistieron a la misa con que la Junta Militar recordó el segundo mes del golpe de estado contra Allende, que un comando de resistencia izquierdista atacó al regimiento "Tucapel", de Angol, en el sur de Chile. Mientras tanto, 750 presos políticos que se hallaban detenidos en el Estadio Nacional, fueron trasladados a un campamento salitrero abandonado del norte del país, ahora transformado en campo de concentración. Otros 109 detenidos políticos fueron sacados del Estadio Nacional y llevados a otro campo deportivo de Santiago.

#### 12 DE NOVIEMBRE

El presidente de Bolivia, Hugo Bánzer, llegó a Buenos Aires en un nuevo paso de su política de contactos personales con mandatarios latinoamericanos, esta vez con el propósito de obtener de Argentina un apoyo más decidido para el desarrollo de Bolivia. Fue recibido con un abrazo por el presidente Perón en el Aeroparque Metropolitano.

El gobierno militar chileno designó una comisión que estudiará y propondrá un anteproyecto de nueva Constitución Política del Estado y sus leyes complementarias. Al mismo tiempo, la Junta disolvió el Tribunal Constitucional que funcionó bajo el régimen de Allende, para resolver los conflictos entre los Poderes Ejecutivo y Legislativo.

#### 13 DE NOVIEMBRE

"La OEA no es, en estos momentos, el foro adecuado para que Iberoamérica discuta sus problemas políticos con Estados Unidos. Por eso convocamos esta conferencia de cancilleres en Bogotá al margen de la OEA. Ésta tiene muchas limitaciones y padece muchos defectos. El diálogo entre Iberoamérica y Estados Unidos no puede hacerse ahora en la OEA porque sus actuales mecanismos y procedimientos dificultan una discusión abierta, franca y directa", señaló el canciller colombiano Alfredo Vázquez Carrizosa.

#### 14 DE NOVIEMBRE

El gobierno norteamericano anunció la concesión de un nuevo préstamo a Chile por 28 millones de dólares, para que la Junta Militar compre maíz en los Estados Unidos. Mientras tanto, Walter Scheel, ministro de Relaciones Exteriores de la RFA, pidió al gobierno de su país suspenda "toda asistencia

“técnica y económica a Chile”, hasta tanto no se defina quiénes son los beneficiarios directos de esa ayuda manipulada por la Junta Militar.

#### 15 DE NOVIEMBRE

Juan Antonio Tack, canciller de Panamá, declaró que el canal que divide en dos a su país “debe ser panameño” y señaló que el tratado que Estados Unidos “impuso a Panamá en 1903, debe ser derogado y sepultado. Estados Unidos transformó la Zona del Canal en una base militar, con campamento para el entrenamiento de contraguerrillas”.

El presidente boliviano Hugo Bánzer, se vio obligado a firmar un comunicado conjunto en la casa particular de Juan D. Perón —ceremonia que se iba a efectuar en la Casa de Gobierno— cuando el mandatario argentino no pudo dejar su domicilio debido a un resfriado. En dicho comunicado, los dos presidentes expresaron su voluntad de hallar una pronta solución al problema de la mediterraneidad “que disminuye la eficacia del progreso de integración de América Latina”. Bánzer y su esposa partieron de regreso a su país, después de una visita de 3 días a Buenos Aires.

#### 16 DE NOVIEMBRE

El canciller mexicano, Emilio O. Rabasa, declaró en Bogotá que “América Latina va a dialogar con Estados Unidos sin prejuicios ni complejos, en igualdad de trato, con mutuo respeto, sin lamentaciones, con propuestas concretas y sin rencores del pasado. Hablaremos con el doctor Kissinger, no contra el doctor Kissinger”, afirmó Rabasa al cerrar la junta latinoamericana, que concluyó con la aprobación de la “agenda de conversaciones” con el secretario norteamericano de Estado; y con “el Documento de Bogotá”, donde se define la posición de Iberoamérica ante sí y frente a los demás. Los siete puntos aprobados y que van a constituir la agenda del diálogo con Kissinger son: 1) Cooperación para el desarrollo; 2) medidas coercitivas de carácter económico; 3) la reestructuración del Sistema Interamericano; 4) la solución de la cuestión del Canal de Panamá; 5) las empresas transnacionales; 6) la transferencia de tecnología; y 7) el panorama general de las relaciones entre América Latina y Estados Unidos.

La Junta Militar chilena empezó a devolver a sus antiguos propietarios los predios agrícolas inferiores a 80 hectáreas que se hallaban en manos de los campesinos, tras haber sido expropiados por el gobierno de Allende.

#### 17 DE NOVIEMBRE

El general Hugo Bánzer se proclamó candidato para el próximo cuatrienio presidencial. En un acto que se efectuó en la plaza de Santa Cruz de la Sierra, los organizadores que forman la base de los partidos Movimiento Nacionalista Revolucionario y la Falange Socialista Boliviana, unidos en el Frente Popular Nacionalista, ofrecieron a Bánzer su apoyo público.

## 18 DE NOVIEMBRE

La Junta Militar chilena anunció oficialmente que modificará las relaciones entre obreros y patrones, establecidas por Allende, y nombró una comisión para elaborar un nuevo "estatuto social de las empresas". Por otra parte, cerca de 4 000 personas se han acogido a la protección del comité de ayuda para los refugiados en Chile. Dicho comité fue establecido por la ONU y brinda protección a los asilados políticos latinoamericanos que se hallaban en Chile y que ahora serán recibidos por países europeos. El presidente del comité, Manuel Maleguash, informó que Costa Rica ha sido el único país latinoamericano que aceptó recibir perseguidos políticos no chilenos.

## 20 DE NOVIEMBRE

El presidente panameño, Omar Torrijos, impugnó la presencia de Estados Unidos en el corazón de su país —"la historia del Canal es la historia de la infamia". Agradeció el apoyo de Iberoamérica a su patria —"es la primera vez que los cancilleres no se reúnen para perjudicar a un país hermano, sino para ayudar"— e hizo duras críticas a la OEA y a sus dirigentes. Finalmente reprobó la detención, en el canal, de dos barcos cubanos que estaban en sitio de tránsito, no de emboscada.

Los periodistas bolivianos que asistían a una entrevista de prensa en La Paz con la misión de propaganda de la Junta Militar chilena, se retiraron abruptamente por considerar que habían sido ofendidos por los visitantes. La misión chilena informó, que el gobierno mexicano no les había concedido visas de entrada al país por razones de seguridad.

## 21 DE NOVIEMBRE

Perú, Panamá, Jamaica y Barbados censuraron en Lima, el Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca y, en lo general, coincidieron en que es un instrumento que sólo sirve para que se extienda la acción militar de Estados Unidos en Latinoamérica.

La Junta Militar chilena no aceptará que ninguna organización internacional realice investigaciones, en territorio del país, sobre las violaciones a los derechos humanos en Chile tras el golpe que depuso al presidente Allende. El almirante Huerta Díaz fue quien hizo el anuncio oficial, y significa el "rechazo formal a que la Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la OEA se traslade a Chile para estudiar los sucesos ocurridos en ese país".

## 22 DE NOVIEMBRE

Veintitrés países miembros de la OEA aprobaron en Lima una propuesta peruana para incorporar a la Carta de la Organización, el propósito de coadyuvar a la desnuclearización militar de América Latina, y al uso de la energía atómica para fines pacíficos que promuevan su desarrollo integral. La propuesta está basada en el Tratado de Tlatelolco, que declara a Latinoamérica territorio libre de armas nucleares.

Al recrudecerse la ola de violencia en Argentina, John Swint, ejecutivo

norteamericano y gerente general de la empresa Transak, filial de la Ford argentina, fue asesinado en Córdoba junto con sus tres guardaespaldas.

#### 23 DE NOVIEMBRE

México y Perú, únicos países que proponen cambios substanciales tanto en los artículos del TIAR como en los principios de la Carta de la OEA, cuentan con el apoyo de la mayoría de los demás países, en las discusiones que se efectúan en Lima. Sin embargo, los trabajos de la comisión especial reformadora del Sistema Interamericano se tornan cada día más difíciles, por la meticulosidad de los delegados y lo delicado de los temas tratados.

#### 24 DE NOVIEMBRE

Se finiquitan los trámites para devolver a sus propietarios 88 de las 323 empresas intervenidas o estatizadas por el gobierno de Allende, anunció la Corporación de Fomento, como parte del programa de la Junta Militar para estimular la producción privada "y dar confianza a inversionistas". Empero, no se hará lo mismo con las minas de cobre, porque fueron nacionalizadas por acuerdo unánime del Congreso.

#### 25 DE NOVIEMBRE.

Policías armados atacaron a puñetazos y puntapiés al embajador de Suecia en Chile y sometieron a punta de metrallera al embajador de Francia, luego que ambos intentaron impedir el arresto de una asilada política uruguaya que había sido internada de urgencia en una clínica privada en Santiago de Chile. Éste es el más grave incidente en que se involucra a diplomáticos, desde el golpe militar. En Estocolmo, el gobierno sueco anunció que presentará una nota formal de protesta ante la Junta Militar chilena.

Un comando guerrillero del Ejército Revolucionario del Pueblo sitió un sector comercial de San Salvador, asaltó una armería, mató a tiros a tres personas, se apoderó de unas 50 armas automáticas y de 50 revólveres y anunció "la guerra revolucionaria del pueblo".

#### 26 DE NOVIEMBRE

Al iniciarse en Lima la segunda y última semana de deliberaciones de la comisión especial para la reestructuración del Sistema Interamericano, la comisión paralizó sus trabajos para volver sobre problemas de procedimientos y de fecha para terminar las deliberaciones. Hasta el momento, ninguno de los delegados de los 23 países del Continente habló de fracaso, pero varios reconocieron que se había perdido el tiempo en discusiones prolongadas, y que lo único que se podrá formular ante la próxima asamblea de la OEA, será un informe general, con la opinión de cada Estado miembro.

La Junta Militar chilena cedió, bajo la presión diplomática sueca, y puso bajo la protección de las Naciones Unidas a la uruguaya Consuelo Alonso Freiria, luego que Estocolmo presentó en el curso del día dos enérgicas protestas por la golpiza que sufrió el embajador sueco al defender a la mujer.

La cancillería chilena acusó al embajador sueco, Herald Edelstam, de "intervenir indebidamente en los asuntos internos del país". La prensa chilena pide que Edelstam sea declarado *persona non grata*. La prensa sueca acusa a los militares chilenos de "perpetrar un ultraje sin paralelo" y recalca que "lamentablemente el embajador está solo en su humanitaria labor".

#### 27 DE NOVIEMBRE

México pidió que se amplíe el concepto de "ataque" que figura en el TIAR, a las situaciones de carácter económico. Perú propuso que se cambiase el concepto de "ataque" por el de "agresión" y que se definiese que ésta, además de armada, puede ser también económica.

El nuevo equipo ministerial del gobierno del presidente Bánzer prestó juramento esta madrugada, al tiempo que el Movimiento Nacionalista Revolucionario, encabezado por el ex presidente Víctor Paz Estensoro, anunció que se retiraba del actual esquema político, ya que estaba inconforme con la nueva reestructuración ministerial. Los principales ministerios quedaron como sigue: en Relaciones: general Alberto Guzmán Soriano; Interior: coronel Walter Castro Avendaño; Defensa: general Jaime Florentino Mendieta; Trabajo: Alfredo Franco G.; Comunicaciones: Ambrosio García; Industria y Comercio: coronel Juan Pereda A. y Finanzas: Jaime Quiroga M.

La Junta Militar chilena afirmó que "no existió" la agresión de que fue víctima el embajador de Suecia en Santiago. En la ONU, 8 países manifestaron su preocupación por la suerte de la joven uruguaya Consuelo Alonso. Kurt Waldheim expresó su "profunda inquietud" por la situación de los refugiados políticos latinoamericanos en Chile.

#### 28 DE NOVIEMBRE

Panamá y México entraron a formar parte del Consejo de la FAO, en el marco de la ampliación del número de asientos, de 34 a 42 en este órgano supremo de la entidad internacional. Con la elección de Panamá y México, el grupo latinoamericano en dicho consejo está integrado por 8 países.

Jaime Guzmán, uno de los miembros de la comisión encargada de redactar la nueva Constitución chilena señaló que "mantendrá el carácter presidencial del Gobierno, pero otorgará posibilidades efectivas de control y que mantendrá la realización de elecciones", pero no explicó en qué forma, ni para elegir a qué tipo de autoridades o representantes populares.

Panamá atacó a los Estados Unidos y al TIAR e instó a los países latinoamericanos a darse cuenta de "que no tenemos ningún papel en una alianza militar con la principal potencia atómica del mundo". El discurso del representante panameño, Nander Pitty Velázquez, fue el último pronunciado ante la comisión, que esta tarde terminó en Lima sus debates con resultados muy generales que no satisfacen, al parecer, a ningún país.

#### 29 DE NOVIEMBRE

Ecuador calificó de "inmoral despilfarro" a los 32 millones de dólares que

gastan anualmente el CIES y el CIECC, y logró el consenso de la comisión reformatora de la OEA para reestructurar a esos organismos. Éste fue el único acuerdo concreto y sin reservas aprobado en Lima, en la III etapa de sesiones de la Comisión Reestructuradora de la OEA. En lo que respecta al CIES, la mayoría de las reformas incidirá sobre el funcionamiento del CIAP, que funciona adscrito a ese organismo. Una serie de cargos y funciones en el CIAP y CIECC serán suprimidos o fusionados, y otros serán incorporados a los trabajos de las delegaciones permanentes a la OEA en Washington.

### 30 DE NOVIEMBRE

El canciller colombiano Alfredo Vásquez Carrizosa, afirmó en Washington, tras una comida con el secretario de Estado Henry Kissinger, que existen perspectivas muy favorables para un diálogo franco entre América Latina y EUA. Carrizosa entregó a Kissinger las conclusiones de la reciente conferencia de cancilleres latinoamericanos, efectuado en Bogotá. Elogió la "extraordinaria capacidad de Kissinger para estudiar asuntos internacionales y reiteró su esperanza de que el nuevo diálogo se fundará sobre la igualdad y la amistad".

Augusto Pinochet dijo que "la guerra no ha terminado y seríamos ingenuos si en este momento, y en el futuro, no fuéramos enérgicos. Más que enérgicos debemos ser implacables, porque aún quedan traidores dentro y fuera de Chile". Pinochet habló ante 800 miembros de las fuerzas armadas en Punta Arenas, Chile.

La Ford Motor Company confirmó que sus 22 ejecutivos norteamericanos, con todos sus familiares, salieron de Argentina luego que fueron amenazados de muerte por las guerrillas. Al mismo tiempo, dirigentes de todas las fábricas extranjeras y argentinas de vehículos automotores, pidieron al ministro del Interior, Benito Llambi, garantías en todas formas.

### 1º DE DICIEMBRE

El gobierno uruguayo declaró fuera de la ley a todos los partidos políticos —salvo la Democracia Cristiana—, sindicatos obreros y federaciones estudiantiles que integraban el Frente Amplio, proscribió sus diarios y se adueñó de sus edificios. Cientos de soldados y policías de las Fuerzas Conjuntas se desplegaron en las carreteras y revisaban todos los vehículos, aparentemente para evitar que huyeran del país los dirigentes de las organizaciones proscritas.

La Junta Militar chilena se dispone a pagar 300 millones de dólares a la Kennecott Copper Co., como "indemnización" por la nacionalización de sus minas de cobre en el país. El pago que la Junta ofrece a la Kennecott es dos veces superior al monto total de los ofrecimientos de créditos hechos a Chile para 1974, por parte de bancos norteamericanos y canadienses, por un valor de 150 millones de dólares.

### 2 DE DICIEMBRE

Miles de efectivos del ejército y la policía uruguaya allanaron residencias, bloquearon calles y carreteras y registraron cientos de automóviles, en busca de

dirigentes políticos izquierdistas, periodistas y líderes estudiantiles. Las operaciones transformaron a Montevideo en una ciudad ocupada y fueron calificadas como la más grande "cacería de brujas" en la historia de Uruguay.

Luego de 5 días de conversaciones entre funcionarios del Gobierno panameño y el nuevo emisario estadounidense, Ellsworth Bunker, Panamá exigió la eliminación de las bases que tiene Estados Unidos en su país, para negociar un nuevo tratado sobre el canal. El gobierno panameño se mantuvo firme en sus tres demandas principales: 1) La derogación del tratado firmado en 1903 y la eliminación de la cláusula a perpetuidad. 2) El establecimiento de un término fijo que termine con el control norteamericano del canal antes del año 2 000. 3) La eliminación de las bases militares de Estados Unidos en la Zona del Canal.

### 3 DE DICIEMBRE

Autoridades del gobierno venezolano detuvieron y deportaron, con destino a la República Dominicana, al jefe del Sindicato de Camioneros de Chile, Luis Vilarín Marín, su esposa y cuatro acompañantes, cuando se disponía a dar una entrevista de prensa, en la que expresaría su opinión sobre los acontecimientos en Chile. Fueron declarados "visitantes indeseables" por el Consejo Municipal de Caracas.

### 4 DE DICIEMBRE

La Junta Militar chilena declaró *persona non grata* al embajador de Suecia, Herald Edelstam, y le ordenó que abandone el país lo antes posible, tras acusarlo de "inmiscuirse en los asuntos internos de Chile", por tratar de impedir la detención de una joven asilada uruguaya enferma. Mientras tanto, el diario demócrata cristiano *La Prensa* exhortó a que se respeten los derechos humanos de los presos políticos chilenos, "esa enorme cantidad de gente encarcelada". Por la noche, una patrulla militar disparó contra la sede de la embajada de Panamá para impedir que tres personas que buscaban asilo político saltaran las rejas del edificio. Las tres quedaron heridas en la calle, según informó el embajador panameño.

### 5 DE DICIEMBRE

El subsecretario de Estado norteamericano, Kenneth Rush, afirmó en Washington que las nuevas relaciones entre Estados Unidos y Latinoamérica deben basarse en la "interdependencia y reciprocidad". "Estados Unidos necesita las materias primas y los mercados de América Latina y ésta, a su vez, necesita los capitales, la tecnología y también los mercados norteamericanos" añadió, para definir lo que se entendía por "interdependencia y reciprocidad". Hizo alusión a la próxima reunión de los cancilleres latinoamericanos con Kissinger, a efectuarse en México durante el primer trimestre de 1974. Finalmente dijo que "la nueva relación" entre Estados Unidos y los otros miembros de la comunidad americana "sólo puede resolverse a medida que las cuestiones específicas sean encaradas, discutidas y solucionadas".

Suecia reaccionó ante la expulsión de su embajador por la Junta Militar chilena, y decidió mantener vacante su cargo, al mismo tiempo que rebajó su representación diplomática en Santiago a nivel de encargado de negocios. En Estocolmo, el canciller sueco Sven Anderson declaró, que al expulsar al embajador Edelstam, los militares chilenos "dieron prueba, una vez más, de su desprecio por los valores humanos". Elogió a Edelstam y señaló que sus iniciativas en favor de los refugiados políticos latinoamericanos fueran adoptadas "de común acuerdo con el Gobierno sueco, para salvar vidas humanas amenazadas en Chile".

Periodistas dominicanos se retiraron de una entrevista de prensa, organizada por la delegación chilena que recorre el mundo, y la acusaron de "hacer propaganda a una dictadura militar que es la vergüenza de América" y declararon el desagrado que causa al país la visita de dicha delegación.

#### 6 DE DICIEMBRE

El presidente venezolano, Rafael Caldera, dijo que "la democracia en Venezuela no es creación artificiosa de unos cuantos pensadores o dirigentes políticos" y, al referirse a los países del tercer mundo, señaló que "es necesario que la conciencia de la injusticia social invada el campo internacional". Señaló también que el problema del Canal de Panamá es un asunto que compete a todos los países del hemisferio, y ratificó la simpatía de su país hacia Panamá.

México y Brasil otorgaron préstamos al organismo financiero del Mercado Subregional Andino, en tanto se gestionan otros ante Argentina. Cada país concedió 6 millones de dólares, lo que incluye operaciones de préstamos y asistencia técnica.

#### 7 DE DICIEMBRE

Ochenta y un miembros de la Juventud Comunista Francesa ocuparon durante hora y media la embajada chilena en París, en protesta contra la Junta Militar de ese país y en demanda de la liberación de los presos políticos. Mientras tanto, en Santiago de Chile, el subsecretario de Justicia, Max Silva, declaró que el gobierno chileno estudia la posibilidad de otorgar un indulto general, antes de Navidad, a "presos comunes", como parte de un "plan de descongestionamiento de las cárceles chilenas", sin que esto redunde en beneficio de los presos políticos.

#### 8 DE DICIEMBRE

El ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela declaró que "América Latina debe buscar su expresión única para lograr una voluntad colectiva: desistir de la diplomacia bilateral con la que estaremos perdidos, y no seguir en la multilateral dentro de la OEA. Latinoamérica debe encontrar un nuevo tipo de diplomacia, para no persistir en el error de que el más 'fuerte' esté siempre sobre el más 'débil', es decir, Estados Unidos sobre América Latina."

9 DE DICIEMBRE

El ex ministro de Minería del gobierno de la Unidad Popular, Orlando Cantuarias, abandonó su asilo en la embajada sueca en Santiago y se entregó a la policía. Cantuarias abandonó el asilo diplomático 15 horas antes que el embajador de Suecia, Herald Edelstam, abandonara Chile, de regreso a su país, al ser declarado *persona non grata*. Al ascender al avión, el embajador fue ovacionado por 70 refugiados políticos latinoamericanos, que viajaron también a Suecia, bajo la protección de la ONU. La Junta Militar chilena no aceptará más, a partir de mañana 11, ninguna petición de salvoconducto para que salgan al extranjero las personas refugiadas en las embajadas de países europeos en Santiago. Se calcula que hay alrededor de 2 000 personas refugiadas en embajadas extranjeras, cuyos países son firmantes de las convenciones de asilo.

El candidato de la oposición venezolana, Carlos Andrés Pérez, llevaba una ligera ventaja sobre el candidato oficial, Lorenzo Fernández, del COPEI. Los recuentos —en 7 Estados— daban a Pérez 20 767 votos, contra 17 699 para Fernández.

10 DE DICIEMBRE

Carlos Andrés Pérez, virtual triunfador en las elecciones presidenciales en Venezuela, dio un golpe más al COPEI, partido del presidente Rafael Caldera. Su triunfo crea el bipartidismo y provoca la desaparición de los partidos menores, dieciocho en total. Pérez triunfó sobre Lorenzo Fernández, Tinoco, Villalba, Segnini, Burelli y Borregales.

Por decisión de la Junta Militar chilena, la señora Hortensia Bussi viuda de Allende, y medio centenar de izquierdistas chilenos —que están refugiados en países de América y Europa— perdieron su nacionalidad y se convirtieron en apátridas.

El embajador sueco, al arribar a Estocolmo, declaró que alrededor de 15 000 personas han sido asesinadas en Chile, tras el golpe militar, y más de 7 000 permanecen en las cárceles. Indicó que “no sería sorprendente que hubiese habido influencia norteamericana en el golpe de estado chileno. Hay norteamericanos en todas las partes de América Latina e igualmente existen allí claras huellas del gobierno de Washington y de la CIA”. Señaló también que la embajada sueca en Santiago logró salvar la vida de 1 000 a 1 100 refugiados políticos latinoamericanos, al interceder para que fueran enviados a Suecia y otras naciones. “La Junta pensó que eso valía una expulsión”, comentó.

El gobierno sueco anuló, a su vez, el acuerdo de ayuda a Chile, firmado en agosto, un mes antes de la muerte y derrocamiento de Allende. Las autoridades suecas afirmaron que la ayuda económica —40 millones de coronas— se destinaba a crear condiciones de justicia social para el pueblo chileno y que las “decisiones económicas y políticas tomadas por el nuevo gobierno se desvían decisivamente de ese plan”.

## 11 DE DICIEMBRE

Carlos Andrés Pérez, afirmó que el petróleo venezolano "es un buen instrumento para romper las barreras arancelarias que colocan los países desarrollados. El petróleo es indispensable para las naciones industrializadas, pero las condiciones las pondremos nosotros en lugar de que las pongan ellas, como sucedió anteriormente".

El gobierno boliviano y una organización defensora de los derechos humanos, iniciaron en La Paz, un diálogo encaminado a lograr la libertad de presos políticos, con motivo de la Navidad. Representantes de la Iglesia Católica, presididos por el arzobispo monseñor Jorge Manrique, y de la Comisión de Justicia y Paz, dialogaron durante más de tres horas con el ministro Castro Avendaño.

El proscrito Ejército Revolucionario del Pueblo argentino, arremetió contra las medidas gubernamentales que pretenden desterrarlo del panorama político argentino, exigiendo un rescate de 10 millones de dólares, por la libertad del norteamericano Víctor Samuelson, a quien retienen desde el día 4 del presente.

## 12 DE DICIEMBRE

El nuevo embajador salvadoreño ante la OEA, Francisco Bertrand, descartó "clara y terminantemente" el empleo de la fuerza para resolver las diferencias que separan a su país de Honduras. "Mi gobierno busca la paz con Honduras al través del trato directo, 'regla de oro de la diplomacia'," señaló finalmente.

La sucursal de la compañía petrolera norteamericana ESSO, accedió a distribuir 10 millones de dólares en víveres, ropa y materiales de construcción en barrios pobres de toda Argentina, como rescate para lograr la liberación de su gerente, Víctor Samuelson, plagiado por el ERP.

## 13 DE DICIEMBRE

La Junta Militar chilena inició conversaciones con dos compañías norteamericanas para indemnizarlas por la nacionalización de sus minas de cobre en Chile, realizada por la Unidad Popular. El ministro de Economía de la Junta, Fernando Leniz Cerda, anunció que Julio Philippi, ex ministro de Hacienda del gobierno de Jorge Alessandri, fue designado como negociador oficial de Chile junto a las empresas norteamericanas Anaconda y Kennecott Co.

"Brasil y Argentina son los dos países de América Latina con mayores presupuestos militares", se reveló en el Senado norteamericano. Les siguen —en orden de importancia— México, Venezuela, Perú, Cuba y Chile, con gastos comparativamente menores. El presupuesto militar de Brasil fue de 1 105 millones de dólares, mientras que Argentina gastó 889 millones de dólares.

## 14 DE DICIEMBRE

El ex ministro de Minería del finado presidente Salvador Allende, Orlando Cantuarias y el ex ministro de Salud, Jaime Concha, fueron llevados —bajo

fuerte escolta—, a las cárceles de la austral isla Dawson, donde se hallan arrestadas cerca de 50 'figuras importantes' del depuesto gobierno izquierdista y los rectores de tres universidades chilenas. Por otra parte, un total de 149 asilados políticos, entre chilenos y latinoamericanos, partieron a países de Europa Occidental. Cuarenta salieron a la RFA, 34 a Suecia y los restantes a otras naciones.

El gobierno del general Hugo Bánzer resolvió otorgar una amnistía parcial y limitada que beneficiará a detenidos y exilados políticos que no constituyan una amenaza a la seguridad del Estado, la tranquilidad pública y la vida de los ciudadanos venezolanos. La resolución se tomó tras varias horas de reunión del gabinete ministerial con Bánzer.

#### 15 DE DICIEMBRE

Federico Willoughby, secretario de prensa de la Junta Militar chilena, indicó que "ningún funcionario político del gobierno de Allende dejará de pagar su responsabilidad". Desmintió que se pretenda conceder amnistía a algunos presos políticos, y afirmó que "no habrá complacencia con los adversarios de la Junta".

#### 16 DE DICIEMBRE

La vicepresidenta argentina, Isabel Perón, viajó a España, en visita de carácter privado. Va acompañada de otros funcionarios gubernamentales.

El general Sergio Arellano Starck, comandante de la zona de guerra de la provincia de Santiago, Chile, dictó un bando militar en el cual prohibió la realización de "elecciones sindicales, gremiales, políticas, estudiantiles o de cualquier índole en organismos públicos o privados, asociaciones o clubes recreativos".

El dirigente de Dueños de Camiones de Chile, León Vilarín, y los demás miembros de la delegación de propaganda de la Junta Militar, tuvieron que salir de París hacia Londres, después que "el comité francés de apoyo al pueblo chileno", encabezado por Alain Krivine, ex secretario general de la Liga Comunista y ex candidato a la presidencia de la República francesa, ocupó pacíficamente el hotel donde se hospedaba la delegación chilena. Krivine dijo "el hecho de que se tolere que tal asesino esté en París es un escándalo público".

#### 17 DE DICIEMBRE

El presidente del BID, Antonio Ortiz Mena, elogió en Washington, el plan de desarrollo argentino y habló de una "nueva etapa" en las relaciones del BID con ese país. Señaló que tras reunirse con la misión de alto nivel argentina "hemos dado inicio a una nueva etapa de nuestras relaciones con dicho país, tanto en su contexto integral como en la importancia y monto de nuevas operaciones de préstamo y de su expedita utilización".

#### 18 DE DICIEMBRE

El Senado norteamericano confirmó en sus cargos a los nuevos embaja-

dores de los Estados Unidos en México, Chile, Haití y Guatemala. En México quedó confirmado Joseph John Jova; en Chile: David Henry Popper; en Haití: Heyward Isham, y en Guatemala: Francis Mely.

#### 19 DE DICIEMBRE

El presidente peruano Juan Velasco Alvarado, confirmó que Perú compró material bélico a la Unión Soviética. "Dicha adquisición no es ningún pecado. Perú es un país soberano y no tiene que pedir permiso a nadie para sus decisiones. No vamos a esperar con las manos en los bolsillos mientras otros países vecinos compran armamentos. Eso no puede ser." Finalmente, Velasco Alvarado advirtió que no informaría en detalle sobre las compras, ya que son parte del secreto de Estado, y porque de hacerlo, atentaría contra la seguridad nacional.

El presidente Juan Ma. Bordaberry, al instalar el Consejo de Estado que sustituirá al Parlamento, disuelto el 27 de junio pasado, afirmó que Uruguay "ha iniciado un irreversible proceso hacia el nuevo orden institucional, fundado en la transformación o sustitución de los viejos partidos tradicionales, en el que no habrá cabida para el marxismo, pero donde las fuerzas armadas deberán tener mayor participación".

#### 20 DE DICIEMBRE

La Cámara de Diputados de Estados Unidos decidió que este país podrá seguir dando ayuda militar a Chile, al derrotar una enmienda del Senado para que cesara el envío de armas o auxilio bélico de todo tipo a la junta chilena. El proyecto del Senado, presentado hace 3 días, fue rechazado en la Cámara de Diputados por 304 votos contra 102, con base en el argumento de que la aplicación de sanciones a la junta chilena podrían "despojar a Estados Unidos de un poderoso aliado ideológico en Latinoamérica" y además "poner en peligro las negociaciones para que se indemnice a las empresas norteamericanas nacionalizadas en Chile". Al suspender la ayuda militar a Chile, por valor superior a 11 millones de dólares, el Senado norteamericano había indicado que las violaciones a los derechos humanos en ese país "exceden en importancia a cualquier ventaja de tipo político que Estados Unidos pudiera obtener con su estrecha vinculación militar con la junta". El senador Edward Kennedy comentó "Pediré ahora a los diputados que se pregunten a sí mismos la forma en que habrán de ser empleadas en Chile las armas norteamericanas. La junta chilena no está amenazada por sus vecinos Perú, Argentina o Bolivia. Sus armas están dirigidas contra los derechos de sus propios ciudadanos."

#### 21 DE DICIEMBRE

Carlos Andrés Pérez fue proclamado en Caracas presidente electo de la República de Venezuela, en un acto solemne que contó con la presencia de Rafael Caldera, presidente venezolano. En su discurso, Pérez reiteró su pro-

pósito de usar el petróleo como "herramienta creadora y como instrumento de nuestra política internacional".

Los Estados Unidos y Chile llegaron a un acuerdo sobre el refinanciamiento de la deuda chilena, según el cual el departamento norteamericano del Tesoro recibirá 124 millones de dólares durante los próximos 8 años.

La compañía que opera el Canal de Panamá pidió al presidente Nixon la aprobación de un aumento del 20% en los derechos de tránsito por esa vía acuática, con lo que se compensaría, según la propia compañía, el alza de los costos.

El presidente Nixon designó en Washington a James Campbell nuevo embajador en El Salvador, sustituyendo a Henry Catto.

#### 22 DE DICIEMBRE

La Junta Militar chilena solicitó a la Corte Suprema, que autorice la petición de extradición del ex ministro de Economía del gobierno de la Unidad Popular, Pedro Vuskovic, asilado en la Embajada de México en Santiago. Está acusado de hurto de un aparato de radio en el noveno juzgado de Santiago. "Por estar acusado de cometer delitos comunes, no se le ha otorgado un salvoconducto para que Vuskovic abandone Santiago y viaje a México" declaró la Junta. También, han solicitado la extradición de Jaime Flores, que se encuentra en Argentina y de Patricio Palma Coutiño, asilado en la embajada de Honduras.

#### 23 DE DICIEMBRE

El gobierno del general Hugo Bánzer liberó a 73 presos políticos, como una contribución del régimen a la "convivencia entre los bolivianos", pero advirtió que "no tolerará ninguna alteración del orden".

#### 24 DE DICIEMBRE

El ex ministro de Agricultura chileno, Rolando Calderón, asilado en la embajada de Cuba en Santiago, a cargo de la misión diplomática sueca, fue herido de un balazo en la frente, cuando conversaba con una funcionaria sueca en el patio de la embajada. El encargado de negocios de Suecia, Karl Johann Geröth, pidió una ambulancia y el respectivo salvoconducto de la junta, para trasladar al herido a un hospital. Fue llevado a un hospital militar, luego que fue sacado de un hospital particular por miembros del ejército y la policía.

#### 26 DE DICIEMBRE

El doctor Erik Kagstrom, famoso neurocirujano de la Universidad de Lund, quien fue a colaborar en la atención del ex ministro Rolando Calderón, fue expulsado de Chile por el gobierno militar. Kagstrom no logró ver a Calderón, internado en el hospital militar. El Colegio de Médicos rechazó también la presencia del doctor, y en un comunicado explicó que había cirujanos suficientemente eficientes para atender a Calderón.

## 27 DE DICIEMBRE

Las relaciones entre Chile y Suecia alcanzaron su nivel más bajo, cuando el canciller de la Junta Militar, almirante Huerta Díaz, acusó al primer ministro, Olaf Palme, de "intromisión en los asuntos internos chilenos" y dijo que el gobierno de Estocolmo "alienta a la resistencia izquierdista". En medios diplomáticos de Santiago, se hacían conjeturas respecto a la posibilidad de un rompimiento de relaciones.

El Banco Central de Chile devaluó la moneda nacional, en 6%, para "evitar que se distorsionen los precios internos". El dólar utilizado para el comercio exterior pasó de 340 a 360 escudos.

## 28 DE DICIEMBRE

El gobierno de Venezuela aumentó los precios del petróleo crudo y los productos refinados a un promedio de 14.08 dólares por barril, casi el doble del precio anterior. El senador Enrique Tejera propuso que debe estudiarse la nacionalización de las empresas petroleras extranjeras Creole y Shell. El presidente Rafael Caldera afirmó que esa "era una idea que no puede quedar en el aire".

El general Augusto Pinochet señaló que "hay una afinidad profesional muy grande entre los militares del Continente" y, al mismo tiempo, desmintió los rumores de que abandonará la jefatura de la junta. "Continuaré como jefe" y señaló que la junta no tendrá una dirección rotativa. "Cada uno de los integrantes de la junta tiene sus áreas propias de acción y no sería conveniente que es estableciera un sistema de rotación."

La Corte Suprema de Justicia de Chile declaró "procedente" la extradición de Pedro Vuskovic, asilado en la embajada de México en Santiago.

## 29 DE DICIEMBRE

El presidente colombiano, Misael Pastrana Borrero, anunció el levantamiento del estado de sitio que estaba vigente en todo el país, desde hace casi 3 años. De esta forma, Colombia recobra su normalidad constitucional para que las elecciones presidenciales de abril próximo, se efectúen en completa calma.

Herald Edelstam, ex embajador sueco en Chile, partió de Estocolmo en visita de una semana a Cuba, invitado por el primer ministro Fidel Castro. Edelstam brindará a Castro un informe sobre la situación en Chile.

## 30 DE DICIEMBRE

El gobierno peruano emitió el decreto de expropiación de la compañía minera norteamericana Cerro de Pasco Co. Dicho decreto establece la compensación a la empresa, que será abonada de acuerdo con el Reglamento de Expropiaciones Mineras.

Las autoridades militares de Cautín, Chile, prometieron reducir las sentencias a los miembros del proscrito "Movimiento de Izquierda Revolucionaria"

que se entreguen voluntariamente antes de que se inicie el primer proceso colectivo contra dicha organización terrorista.

Los 1 500 refugiados que se han colocado bajo la protección de las Naciones Unidas, siguen esperando en Santiago que algún país quiera otorgarles el derecho de asilo, y tal situación está preocupando a los responsables de la ONU, ya que el comité chileno de ayuda a los refugiados, creado bajo los auspicios de aquélla, será disuelto el 3 de febrero venidero. Ese día cerrarán también sus puertas los 6 campos de refugiados que hay en Santiago y en sus alrededores, bajo la protección de la ONU. En estos campos residen 500 refugiados y los demás están en casas particulares.

CARLOS E. LEVY V.

*Relaciones Internacionales*, editado por la Dirección General de Publicaciones se terminó de imprimir en los talleres de Editorial Libros de México, S. A., Av. Coyoacán 1035, México 12, D. F. Se tiraron 2 000 ejemplares.

Nº

371